
20720 - النظام المالي الإسلامي

السؤال

عرفت أن طريقة تداول الأموال في الإسلام لا يدخل فيها تعامل الربا ، ولكن بعدما درست طريقة التعامل المالي
. ولهذا فهل تستطيع توضيح ما إذا كان الربا مستخدماً في النظام في الإسلام ، لاحظت بأن الربا مازال موجوداً

المالي الإسلامي .

الإجابة المفصلة

أولاً :

الربا محرم في الإسلام تحريما مغلظا ، وقد ذم الله فاعله ، وآذنه بالحرب ، وأخبر عن سوء عاقبته يوم القيامة
فقال :

با لُ الرِّ ثْ عُ مِ يْ ا الْبَ نَّمَ الُوا إِ مْ قَ أَنَّهُ لِكَ بِ سِّ ذَ نَ الْمَ انُ مِ طَ يْ هُ الشَّ طُ بَّ خَ تَ ي يَ ومُ الَّذِ قُ ا يَ مَ ونَ إِلا كَ ومُ قُ با لا يَ لُونَ الرِّ أْكُ ينَ يَ ) الَّذِ
ابُ حَ أُولَئِكَ أَصْ ادَ فَ نْ عَ مَ لَى اللَّهِ وَ هُ إِ رُ أَمْ لَفَ وَ ا سَ لَهُ مَ ى فَ هَ انْتَ بِّهِ فَ نْ رَ ةٌ مِ ظَ عِ وْ هُ مَ اءَ نْ جَ مَ با فَ مَ الرِّ رَّ حَ عَ وَ يْ لَّ اللَّهُ الْبَ أَحَ وَ

ارٍ أَثِيمٍ ( البقرة / 275 ،276 ، وقال فَّ لَّ كَ بُّ كُ حِ اللَّهُ لا يُ اتِ وَ قَ دَ بِي الصَّ رْ يُ با وَ قُ اللَّهُ الرِّ حَ مْ . يَ ونَ الِدُ ا خَ يهَ مْ فِ النَّارِ هُ
نَ اللَّهِ بٍ مِ رْ نُوا بِحَ أْذَ لُوا فَ عَ فْ نْ لَمْ تَ إِ نِينَ . فَ مِ ؤْ مْ مُ نْتُ با إِنْ كُ نَ الرِّ يَ مِ ا بَقِ وا مَ رُ ذَ وا اللَّهَ وَ قُ نُوا اتَّ ينَ آمَ ا الَّذِ هَ ا أَيُّ تعالى : ) يَ

ونَ ( البقرة / 278 ،279 . لَمُ ظْ لا تُ ونَ وَ لِمُ مْ لا تَظْ الِكُ وَ وسُ أَمْ ؤُ مْ رُ لَكُ مْ فَ تُ بْ إِنْ تُ ولِهِ وَ سُ رَ وَ

وقد لعن النبي صلى الله عليه وسلم آكل الربا ، وموكله ، وكاتبه ، وشاهديه ، وقال : هم سواء . رواه مسلم )1598(
من حديث جابر رضي الله عنه.

وقال صلى الله عليه وسلم " درهم ربا يأكله الرجل وهو يعلم أشد عند الله من ستة وثلاثين زنية " رواه أحمد
والطبراني ، وصححه الألباني في صحيح الجامع برقم 3375

إلى غير ذلك من النصوص الدالة على عظم شأن هذه الجريمة وقبحها .

فالنظام المالي الإسلامي لا يقر معاملة تشتمل على الربا ، بل إن الشريعة جاءت بمنع بعض المعاملات سدا لذريعة
الوقوع في الربا .

ثانياً :
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البنوك الموجودة الآن هي بنوك ربوية إلا ما ندر وكون البنك موجوداً في بلاد المسلمين لا يعني أنه بنك إسلامي ،
والغالب على هذه البنوك أنها مرتبطة ارتباطاً وثيقاً بالبنوك اليهودية والصليبية في الخارج ، وهذا واقع مؤسف أن

تجد بلاد المسلمين التي تشتمل على أكثر من مليار مسلم لا يوجد فيها بنك إسلامي يسلم من الربا ، إلا بعض
المؤسسات المعدودة .

فالواجب على أهل الحل والعقد من المسلمين أن يولوا هذا الموضوع حقه وأن يقوموا بإنشاء نظام مصرفي
إسلامي مستقل ، فعلماؤهم موجودون والأيدي العاملة متوافرة ، ورؤوس الأموال كبيرة ولله الحمد .

ثالثاً :

النظام المالي الإسلامي الصحيح نظام خال من الربا ، لأنه نظام مستمد من كتاب الله وسنة رسوله صلى الله عليه
وسلم ، وقولك في السؤال لاحظت أن في التعامل المالي في الإسلامي فهذا يحتاج منك إلى زيادة بيان لهذه

التعاملات الربوية التي لاحظتها ، ولعلك ظننت في بعض المعاملات أنها ربوية وهي ليست كذلك .

نسأل الله أن يصلح أحوال المسلمين ، وأن يوفق ولاة الأمور لما فيه الخير والصلاح والحمد لله رب العالمين

والله أعلم .

2 / 2


